

高校生、大学生の考えるまちづくり提案調査結果について

1 事業の目的について

未来をリードする若い世代に対して市が提示するテーマに関する調査を行い、これからの水戸市のまちづくりへの意見を反映することを目的とします。

2 調査の概要について

・対象者

実施学校名	対象の生徒，学生
常磐大学高等学校	特別選抜コースの1年生
茨城大学	水戸市に在住又は水戸キャンパスに通学する学生
常磐大学	全学生

・実施方法

いばらき電子申請・届出システムを使用したインターネットアンケート

・テーマ

中心市街地活性化

3 調査結果について

・回答数

大 学：110件（茨城大学：57件，常磐大学：53件）

高等学校：99件

・自由記述提案件数

55件

・結果の概要

【属性調査項目】

問1 あなたの性別をご回答ください。

1) 大学 (n=110)

男性	女性	その他，回答しない	無回答
29.1%	66.4%	4.5%	0%

2) 高校 (n=99)

男性	女性	その他，回答しない	無回答
45.5%	54.5%	0%	0%

問2 あなたが現在お住まいの場所をご回答ください。

1) 大学 (n=110)

水戸市内	水戸市外（茨城県内：県央地域）	水戸市外（茨城県内：県北地域）	水戸市外（茨城県内：県西地域）	水戸市外（茨城県内：県南地域）	水戸市外（茨城県内：鹿行地域）	茨城県外	その他
47.3%	14.5%	19.1%	0.9%	13.6%	3.6%	0.9%	0%

2) 高校 (n=99)

水戸市内	水戸市外（茨城県内：県央地域）	水戸市外（茨城県内：県北地域）	水戸市外（茨城県内：県西地域）	水戸市外（茨城県内：県南地域）	水戸市外（茨城県内：鹿行地域）	茨城県外	その他
48.5%	30.3%	11.1%	2.0%	4.0%	4.0%	0%	0%

【中心市街地について】

問3 あなたはMitori0（ミトリオ）を知っていますか。

1) 大学 (n=110)

知っている	知らない
29.1%	70.9%

2) 高校 (n=99)

知っている	知らない
25.3%	74.7%

問4 あなたは普段中心市街地にどれ位の頻度で出かけていますか。

1) 大学 (n=110)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
週に1回以上	月に2～3回	ほとんど行かない	月に1回	年に4～5回
27.3%	25.5%	20.9%	16.4%	10.0%

2) 高校 (放課後や休日に出かける頻度) (n=99)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
週に1回以上	月に2～3回	ほとんど行かない	月に1回	年に4～5回
37.4%	29.3%	17.2%	13.1%	3.0%

問4-1 行く目的は、主にどのようなことですか。(複数回答)

※問4で中心市街地へ出かける頻度が「週に1~2回」, 「月に2~3回」又は「月に1回」とお答えの方

1) 大学 (n=76)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
買い物(衣料品や雑貨等) 47.4%	買い物(食料品,日用品) 28.9%	飲食(カフェ,喫茶店等) 26.3%	アルバイト 25.0%	散策(目的の店舗はなく,色々な店舗を見て回る場合を含む) 23.7%

2) 高校 (大学生への選択肢から「飲食(居酒屋,バー等)」「アルバイト」を除き,「勉強・自習(図書館や塾等)」を追加)
(n=79)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
買い物(衣料品や雑貨等) 69.6%	飲食(カフェ,喫茶店等) 44.3%	買い物(食料品,日用品) 40.5%	飲食(レストラン,食堂等) 38.0%	勉強・自習(図書館や塾等) 22.8%

問4-2 中心市街地に行く手段として、主に何を利用しますか。

※問4で中心市街地へ出かける頻度が「週に1~2回」, 「月に2~3回」又は「月に1回」とお答えの方

1) 大学 (n=76)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
バス 28.9%	電車とバス 18.4%	自家用車 18.4%	自転車 17.1%	電車と徒歩 6.6%

2) 高校 (n=79)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位	
電車とバス 29.1%	自転車 24.1%	自家用車 16.5%	バス 10.1%	電車と自転車 8.9%	電車と徒歩 8.9%

問4-3 中心市街地に行かない理由は、主にどのようなことですか。

※問4で中心市街地へ出かける頻度が「年に4～5回」又は「ほとんど行かない」とお答えの方

1) 大学

(n=34)

第1位	第2位	第3位	第4位		
どのような店舗・施設があるかよく分からない	買い物に行きたいと思う店舗がない	娯楽施設が少なく、遊ぶところがない	どのようなイベントがあるかよく分からない	行きたいと思うイベントがない	気軽に立ち寄れる場が少ない
47.1%	35.3%	26.5%	23.5%	23.5%	23.5%

2) 高校

(大学生への選択肢から「道路の案内標識が分かりづらいなど、車で移動しにくい」、「駐車場が使いづらいなど、車で買い物等に行きにくい」を除いている)

(n=20)

第1位	第2位	第3位		
娯楽施設が少なく、遊ぶところがない	どのような店舗・施設があるかよく分からない	買い物に行きたいと思う店舗がない	飲食をしたいと思う店舗がない	行きたいと思うイベントがない
50.0%	40.0%	30.0%	30.0%	30.0%

問5 あなたは普段主にどこへ買い物や飲食、遊び等に行きますか。

※普段買い物や飲食、遊び等に行く店舗、施設等について、店舗名を記述してもらい、ジャンル別に集計

ア 買い物

1) 大学

(n=110)

第1位	第2位	第3位
複合商業施設（イオンモール水戸内原、ファッションクルーズ等）	水戸駅周辺施設（エクセル、OPA等）	スーパーマーケット（カスミ、マルト等）
33.6%	22.7%	20.0%

2) 高校

(n=99)

第1位	第2位	第3位
水戸駅周辺施設（エクセル、OPA等）	複合商業施設（イオンモール水戸内原、ファッションクルーズ等）	スーパーマーケット（ヨークベニマル、パワーマーケット等）
34.3%	15.2%	12.1%

イ 飲食

1) 大学 (n=110)

第1位	第2位	第3位	
ファミリーレストラン (サイゼリヤ, ココス等) 19.1%	カフェ (スターバックス等) 14.5%	ファストフード店 (マクドナルド等) 12.7%	水戸駅周辺施設 (エクセル, OPA等) 12.7%

2) 高校 (n=99)

第1位	第2位	第3位
水戸駅周辺施設 (エクセル, OPA等) 30.3%	ファストフード店 (マクドナルド等) 20.2%	ファミリーレストラン (サイゼリヤ, ココス等) 18.2%

ウ 遊びや芸術・文化

1) 大学 (n=110)

第1位	第2位	第3位
複合商業施設 (イオンモール水戸内原, ファッションクルーズ等) 15.5%	水戸駅周辺施設 (エクセル, OPA等) 14.5%	特になし 12.7%

2) 高校 (n=99)

第1位	第2位	第2位
水戸駅周辺施設 (OPA, エクセル等) 46.5%	水戸芸術館 8.1%	ゲームセンター 8.1%

エ 行く理由は、主にどのようなことですか。（複数回答）

1) 大学

(n=110)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
好きな商品やサービスを取り扱っているから 65.5%	交通の便が良いから 35.5%	品ぞろえや体験できるサービスが豊富だから 25.5%	店舗・施設の雰囲気が好きだから 23.6%	1日中楽しむことができるから 19.1%

2) 高校

(n=99)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
好きな商品やサービスを取り扱っているから 63.6%	1日中楽しむことができるから 25.3%	品ぞろえや体験できるサービスが豊富だから 20.2%	交通の便が良いから 20.2%	店舗・施設の雰囲気が好きだから 19.2%

【まちづくり提案】

あなたが、若い世代が行きたくくなるような中心市街地づくりのために必要だと思う要素はどのようなことですか。

問6 中心市街地で利用したい、参加したいと思う要素について（複数回答）

1) 大学

(n=110)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
学割制度があること 58.2%	魅力的な店舗（カフェ、喫茶店等）があること 56.4%	魅力的な店舗（衣料品や雑貨等）があること 54.5%	飲食店等を食べ歩き（回遊）できるイベントが開催されていること 50.9%	自由に使用できるスペースがあること 49.1%

2) 高校（大学生への選択肢から「魅力的な店舗（居酒屋、バー等）があること」を除いている）

(n=99)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
飲食店等を食べ歩き（回遊）できるイベントが開催されていること 59.6%	学割制度があること 58.6%	魅力的な店舗（衣料品や雑貨等）があること 54.5%	自由に使用できるスペースがあること 53.5%	魅力的な店舗（カフェ、喫茶店等）があること 51.5%

問7 中心市街地で自分が主体となって活躍できる、協力したいと思えることについて（複数回答）

1) 大学

(n=110)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
ボランティア活動等の社会活動を行う場があること 45.5%	イベントの実行委員会など、運営側の立場として関わる機会があること 24.2%	SNS等を活用して中心市街地の店舗・施設の情報発信をすること 27.3%	サークルや部活動等の展示・発表の場があること 20.0%	空き店舗の活用について取り組んだり、自分の意見を伝えたりする機会があること 12.1%

2) 高校

(n=99)

第1位	第2位	第3位	第4位	第5位
SNS等を活用して中心市街地の店舗・施設の情報発信をすること 45.5%	ボランティア活動等の社会活動を行う場があること 40.4%	イベントの実行委員会など、運営側の立場として関わる機会があること 19.2%	サークルや部活動等の展示・発表の場があること 17.2%	自分が企画したイベントを主催できる場があること 16.2%

【自由記述提案】

その他、水戸のまちづくりに関するアイデア、ご要望、ご意見などがあれば、自由にご記入ください。

(他のまちに行ったときなどに、水戸と違ってこんなところが良かった、これが印象に残っているということでも構いません。)

番号	内容
1	水戸の中心市街地は、歩きやすくはあるが閉まっているお店もあり、歩く距離と満足度が合わないように感じる。水戸駅から京成デパートまでも歩けない距離ではないが、間の商店街を歩くメリットがあまりないので、足を延ばそうとは思わないことが多い。歩きながらショッピングできるほどのお店の密度があれば楽しいと思う。
2	水戸駅に男性向けの服屋がほしい。低コストで学生も楽しめるイベントや店舗などを強くアピールしてほしい。
3	駅や駅周辺のお店が観光地のようにしてほしい。音楽イベントができる場所ができたらいいなと思う。
4	もっと水戸駅以外にも「寄りたい！」と思える場所が必要だと思う。 普段は水戸駅から常磐大学区間をバスで通学しているが、若者が乗り降りする場所はほとんど学校付近と水戸駅だと感じる。 もっとバスを降りてみようと思える場所や、せっかくだからバスに乗らずに歩いてみようと思える環境があれば、多くの店に寄ってもらえたり町の活性化に繋がると考える。
5	南町や泉町に飲食できるスペースが欲しい(外とかで)
6	中心市街地は大人な感じの店舗が多く、なかなか学生としては入りづらい
7	水戸駅北口前の塾の送迎車が交通の危険を生んでいると思う。
8	かつてLIVINがあった空き地をどうにかしてほしい。
9	「コミケットとスペシャル5 in水戸」が2010年に開催されたと記憶しているが、同人誌即売会やコスプレイベントをMitori0やユードムアリーナで開催してほしい、水戸駅マイムビルにはオタク産業に関連する店舗が集積しておりオタクが好むイベントへの需要は秘かに熟成されつつあると思う。開催するにあたっては周辺の大学や高校からイベントスタッフを募集することも可能だ。
10	芸術館でのフリマや水戸の町を歩行者天国にして大規模なイベントを多くやって欲しいです。
11	4月に水戸に来たばかりですが、駅周辺エリアと、ミトリオエリア、その他エリアは分断されている印象があり、一体となった感じはしません。それぞれに用事があるときにそこに足を運んでいます。例えば、駅とミトリオエリアを地下歩行空間で結ぶ、弘道館エリアや千波湖エリアを周遊バスで区域内100円など手軽に利用できるようにする(水戸はバスが高い印象があるため)など、それぞれを結び付ける必要があるように感じます。 また、水戸駅の北口と南口の車での行き来がもう少し容易になること、全体的に道がスムーズに流れるようにならないと、車での行き来も面倒に感じます。道路の拡張や右折レーンの整備などが早急に必要ではないでしょうか。 ※地下歩行空間や100円バスは以前在住していた札幌市で実際にありました。
12	1, 繁華街なので仕方ない部分はあるが、中心市街地の治安が悪いイメージがあり、寄りつきにくくなっている印象がある。(駅南や大工町など)

番号	内容
13	2, バスの路線が南北で分断されていて使いづらい。
14	以前水戸駅から京成百貨店まで歩いたことがあるが、歩いている人がとても少なかった。また、商店街のシャッターが寂しかった。私の親世代は以前のこの通りはとにかく人であふれていてよそ見をしているとぶつかるぐらい賑わっていたと聞いた。そのような賑わいを見たい。
15	埼玉県の川越市にも人がたくさん集まる通りがあるが、老舗と言うよりかは現代のお店がたくさん並んでいたり、蔵造りなどのテーマ性を持っている。水戸にもそのようなテーマ性を持った通りが欲しい。 ミトリオには書く場所駐車場が設けられていて自家用車で行きやすいと思うが、誰もが自家用車で通えるとは限らない。特に学生などの若い世代や免許返納をした高齢者などにも通ってもらえるよう、公共交通の充実も進めていけるとより良いと考える。
16	「つい写真が撮りたくなる街づくり」 ひとつの街に写真映えするひとつのテーマがあって、歩いているだけでついカメラを構えたくなるそんな町になったらと思います。水戸市内を歩いていると最近昔からあった商店街が少しずつ新しくなっていて、そこのお店の壁が映えスポットになっていて写真を撮りました。こういう場所がもっとたくさんあったら、いやもう町ごと写真スポットだったら！最高なのではないでしょうか？ また、水戸の中心部は車も止めずらいのでたくさんの人に「映えるから歩きたい！」と思って貰えるような街づくりをすることで楽しい町になると思います。
17	他所から来た人に「娯楽が少ない」とよく言われる。 また高校生以下は徒歩と電車が主な移動方法なので駅から近いと集客しやすいと思う。
18	東京の高円寺や下北沢に行った時に、グルメや衣服、劇場などの様々なジャンル別にまとめられた張り紙を街中で見かけた。それを参考にして散策して、とても便利だったし楽しかった。 実際スマホは手元にありすぐに調べることもできるが、街の風景や雰囲気を見ていると、中々調べるということがしづらくなる、と感じた。 そこで、水戸の市街地でもこのように一目見てわかる散策マップを張り紙として掲示すると良いのではないか。
19	水戸市の楽団の音楽監督に小澤征爾先生が就かれています。彼が現在あまり体調がすぐれないことは承知していますが、彼の指揮する演奏を実際に新しい文化会館で実際に聞いてみたいと思いますし、もっとこれを宣伝すべきだと思います。 音楽好きの人間として、これだけは水戸市にお願いしたいです。
20	水戸城など、水戸の町の歴史的景観を教育や観光などにもっと活かすことができるよう、整備してもらえたらいいなと思います。
21	水戸の街中を歩いていると喫煙者が多いと思う。非喫煙者からすると臭いし健康に悪いからやめてほしい。
22	・子育て制度をもっと魅力的にしてほしいです。(例えば、子育てが初めてでも分かるようなパンフレットを作成するなど)
23	・新しく水戸市民会館がオープンしたら50号の通りが混雑すると思うので、緩和する策をとってほしいです。
24	・HP上で水戸市のカフェを紹介するコンテンツを作って欲しいです。
25	電車の本数を多くしてほしい。お店の店舗数を増やしてほしい

番号	内容
26	バスの本数が少ない、お店が少ない
27	茨城大学のほうに全然お店がなく、水戸駅付近に集中しているので赤塚駅を利用している人からしたら学校帰りに立ち寄れる場所がなくて悲しい。つくば市に無印良品大型店舗や文房具専門店のようなものが着々とできているが、水戸市は街に根付いたレトロな感じのお店が多いのでとても親近感がわき、行ってみようかなと思える。そのような雰囲気はこれからも作っていくべきであると思う。
28	大学が近いのに、GUやユニクロなどチェーン店？の服屋さんがないので、難しいとは思いますが、服屋さんがあるといいなと思います。
29	少し時間を潰したいときなどに利用できるフリースペースがあると良いと思う。勉強や仕事目的で利用できるカフェがほしい。
30	ジムなどの運動施設を増やしてほしい。ライブなどを開催するアーティストの誘致を積極的に行ってほしい。
31	子供だけでなく、大人も行って遊びやすい大きなゲームセンターがあればぜひ行きたいです。
32	洋服店が沢山造設されて惹かれた。また、大規模なライブ会場に憧れた。
33	水戸に遊ぶ場所が少ないと思うので、他の街にもあるラウンドワンがあればいいと思いました。
34	大きくて広々とした誰でも使用可能な大きな図書館などの施設等が少ない気がします。オシャレで開放感がある場所は、勉強に集中したい時や静かな場所で過ごしたい時、自分の居場所としたい時に大切な存在となるのではないかと思います。
35	気軽に遊べて、お金があまりかからない場所がほしいです。
36	東京都秋葉原と駅周辺の娯楽施設や買い物できる場所の数が違った。水戸の方が秋葉原より個人的に住みやすい。
37	駅前がもっと賑やかだった。色々なお店があるので何回も行きたくなった。
38	ラウンドワンのようなものがあればもっと楽しめる気がします。
39	遊べる店が少ない
40	住んでるところにない服屋さんがあること。
41	行きたいと思うイベントが全部東京や大阪で開催されている件
42	お店の数の多さ

番号	内容
43	店舗の数 遊び場所
44	歩き回れる広いスペースがある
45	IKEA、ららぽーと、ラウンドワン等の商業施設があり、とても利用しやすく、楽しかった印象を受け、是非水戸にも参入し、集客が見込めると思うので是非検討願います。
46	水戸市は様々な場所に魅力的な場所があるが、実際に歩いた時に核となる部分が分かりにくかったので、何か水戸を表す目玉のようなものを押し出すべきだと感じた。
47	私は、東京出身ですが、水戸の便利さには驚きました。都内と違ってそこまで人がいないため、過ごしやすくもっと魅力をアピールしていくべき場所だと思います。
48	3年半水戸で過ごしましたが、住みやすさはあるけれど、移住したり観光に来るほどではないような印象があります。水戸市にしかない魅力を少しずつ増やしていって欲しいです。
49	水戸は坂が多い。そのため、自転車や徒歩での移動が非常に不便。特に、自転車の時は段差もあるため、乗ってとても気分が悪い。そうすると、車を持っていない学生はバスでの移動が盛んになるが、それもまた制約（金額が高い、SuicaやPASMOが使えない）があるため需要が低く、とてもじゃないが水戸市内での遊びで乗ろうとは思わない。
50	・茨城県の方は、自転車や自動車など運転が荒いところがある。
51	水戸は他の町に比べ、鮮やかではない。道が悪く、自転車危ない、あるいてるひとがすくない。
52	活気があまり無いのでそこをなんとかする
53	ゴミ箱増やしてほしい
54	図書館の大きな机を増やしてほしいです
55	街灯を増やしてほしい